

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 12 DE SETIEMBRE DE 1908

Nº 332

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VI, versículos 24 á 33, según San Mateo.

“En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Ninguno puede servir á dos señores; porque ó aborrecerá al uno y amará al otro, ó al uno sufrirá y al otro despreciará. No podéis servir á Dios y á las riquezas. Por tanto os digo, no andéis afanados para vuestra alma, qué comeréis, ni para vuestro cuerpo, qué vestiréis. ¿No es más el alma que la comida, y el cuerpo más que el vestido? Mirad las aves del cielo que no siembran, ni siegan, ni allegan en trojes, y vuestro Padre celestial las alimenta. Pues ¿no sois vosotros mucho más que ellas? Y ¿quién de vosotros discurrendo, puede añadir un codo á su estatura? Y ¿por qué andáis acongojados por el vestido? Considerad cómo crecen los lirios del campo, no trabajan, ni hilan. Ya digo que ni Salomón en toda su glo-

ria fué cubierto como uno de éstos. Pues si al heno del campo que hoy es, y mañana es echado en el horno, Dios viste así, ¿cuánto más á vosotros, hombres de poca fe? No os acongojéis, pues, diciendo: ¿Qué comeremos, ó qué beberemos, ó con qué nos cubriremos? Por que los gentiles se afanan por estas cosas. Y sabe vuestro Padre que tenéis necesidad de todas ellas. Buscad, pues, primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas.”

REFLEXION

La verdad no puede transiguir con el error: dos y dos nunca serán cinco. Muchos cristianos quieren servir á Dios y al mundo; guardar los mandamientos más fáciles y dejar á un lado los más difíciles por seguir las máximas del mundo. Esto lo hacen pocas veces para procurarse por medios ilícitos dinero ó placeres. Ya se ve, desconfían de la misericordia y providencia de Dios y no cuentan con más recursos que los que le proporciona su corto entendimiento y su bajo y rastrero corazón. Pero el que tiene tan exquisito cuidado de una flor, ¿no lo tendrá del hombre, imagen suya, rescatado con el precio infinito de su preciosa sangre?

La pornografía

Malos son el socialismo, el anarquismo y el nihilismo; pero el peor mal que padecemos, el enemigo más bárbaro que tenemos encima, que hierde en las sombras y ataca por la espalda, es la *pornografía*.

Esa ola de cieno avanza que es un horror, arrastrando en su corriente millares de víctimas, que mueren ahogadas á fuerza de respirar sus pútridas emanaciones. Todo está podrido; esta sociedad está agusanada, el gusano de la sensualidad está vaciando su cerebro, después de haber vaciado su corazón.

La señorita pulcra que se lava veinte veces al día sus immaculadas manos, que es delicada é impresionable como la flor, que no consiente en sus prendas la incorrección más insignificante, la veréis con un alma de carabinero y un pecho de guardacantón, resistiendo á pié firme todas las groserías y procacidades de la *novela y las revistas pornográficas del día*; la veréis dar á su alma un baño de cieno, sin creer haber hecho nada de particular.

Esos políticos higienistas que á cada paso están predicando higiene, y de esta se valen para entonar y dar realce á sus vanos discursos y programas, debían, si tanto amor profesan á la higiene, sanear esa podredumbre que lo mismo inficiona y mata el cuerpo que al alma.

Hay que acabar con ese bandidaje soez que asalta á nuestra juventud por doquiera, manchando sus almas y envenenando sus cuerpos; si no acabamos con eso, *eso* acabará con la juventud y con la raza. Guerra á la pornografía!

Víctimas de la Bestia; sombras tristes y errantes; candidatos de la clínica, y más tarde del cementerio; bendecid ahora, si os atrevéis, la *libertad del pensamiento, y la libertad de imprenta!*

G. Z.

Mons. Juan Cagliero

Del "Osservatore Romano"

"El Santo Padre, deseoso de proveer al bien espiritual de las regiones de la América Central que con la próxima apertura del canal de Panamá tomarán un notable desarrollo, había decidido enviar á la República de Costa Rica un Delegado Apostólico, designando para tan alto cargo al Rdm. Mons. Juan Cagliero, Arzobispo Titular de Sebaste, Vicario Apostólico de la Patagonia Septentrional, que tantas pruebas ha dado en Sur América y en otras partes de su prudencia y experta actividad.

"Comunicada la pontificia decisión al Gobierno de Costa Rica por medio del Señor Ministro Peralta, acreditado ante la Santa Sede, el Santo Padre tuvo por contestación que el Gobierno mismo habría agradecido mucho que el Delegado fuese también acreditado cerca de él con carácter diplomático. Y así Mons. Cagliero irá á Costa Rica como Delegado Apostólico y Enviado Extraordinario ante el Gobierno de aquella República; y no hay duda que las favorables disposiciones de aquel Estado y las eximias dotes del Representante Pontificio darán copiosos frutos y corresponderán ampliamente á la Apostólica solicitud del S. Padre."

Jefe de la primera expedición de los Misioneros Salesianos á la Argentina en 1875, y nombrado Vicario Apostólico de la

Patagonia Septentrional y Central en 1883, Mons. Cagliero fué realmente el hombre providencial de la Patagonia. (1)

"Ni incomodidades (escribió la *Patria degli Italiani* de Buenos Aires), ni resistencias, ni penuria de medios, ni peligros valieron á entibiar su ánimo, á debilitar su fibra de combatiente en nombre de la civilización y del bienestar moral y material de aquellas poblaciones.... Por obra de los Salesianos, guiados por Mons. Cagliero, la Patagonia se ha transformado". Estaba confiado á sus cuidados un territorio de 730,000 km. cuadrados.

Su misión en Patagonia (escribe *El Comercio* de Managua), es una de las credenciales más valiosas que tiene en su carrera eclesiástica el ilustre Prelado, porque fué en esa zona apartada todavía de la civilización y sumida en las tinieblas de la barbarie, donde le tocó predicar el evangelio cristiano y encaminar la fe de los patagones hacia la doctrina del Crucificado.

"Para llevar buena nueva hasta el entendimiento de los salvajes, tuvo el hoy Nuncio centroamericano que luchar sin descanso, con actividad y perseverancia pues halló en las tribus una profunda antipatía al Cristianismo, en quien creían ver una forma de conspiración contra su imperio y un medio de someterlos y dominarlos. Halló además, como otro obstáculo formidable el idioma patagón, que se oponía al su ideal de misionero como una barrera difícil de saltar. Hombre inteligente al fin, aprendió en poco el idioma.

Pero no había una escuela, un templo; aquellos hombres estaban entregados al feticismo

(1) Mons. Cagliero nació en Castelnuovo de Asti el 11 de enero de 1838. Fué preconizado Obispo Titular de Mágida el 13 de noviembre de 1884 por León XIII, y promovido á la Sede Arzobispal de Sebaste el 18 de abril de 1904 por Pio X, gloriosamente reinante.

más absoluto. Y fué con una constancia sin igual, con una tenacidad rayana en la obstinación que poco á poco, con una labor pacienzuda, pero firme, lenta, pero sólida; fué edificando, tal como un arquitecto que puesta la primera piedra no descansa hasta no dar el último toque decorativo al monumento levantado.

"Esta obra de enseñanza, de moral recta y de cultura edificante presta al clérigo eminente una viva aureola de Apóstol y le da un parecido glorioso con aquellos misioneros atrevidos que como Bartolomé de las Casas llevaron el verbo de Jesucristo hasta el misterioso corazón de la América colonial".

Estimado por las Autoridades Eclesiásticas, influyente cerca del Gobierno y los más eminentes personajes no tan solo de la Argentina sino del Chile, Uruguay y del Brasil, Mons. Cagliero también ha elevado en aquellas regiones el prestigio del nombre italiano con grandísimos méritos en el campo de la religión, de la educación, de las ciencias y de las artes. Ahora que el S. Padre le ha encomendado dicha misión en Centro América, no pueden dejar de seguirlo nuestros votos ardientes y nuestras cotidianas oraciones, á fin de que Dios le done todavía salud y vida para realizar plenamente las santas aspiraciones del Romano Pontífice.

Las Campanas

Al Excelentísimo Señor Delegado Apostólico Monseñor Juan Cagliero.

Sonoras campanitas,
Broncíneas lenguas de Dios;
En Catedrales ó Ermitas
Se conoce vuestra voz.

Al fulgor dulce y suave
De la luz crepuscular,
Como el niño, como el ave,
Se os siente despertar.

Se rebullen las ciudades,
Los labradores se van;
En las ricas heredades
Todo es presura y afán.

Cuando el *agua salvadora*
Baña una sien infantil,
Vuestra voz atronadora
Lo anuncia al Sacro Redil.

Y si lucha con la muerte
Agonizando algún fiel,
En son angustioso y fuerte
Clamáis: "*rogad por él*".

Y luego que haya partido
Dobláis en lúgubre son.
Es el maternal gemido
De la Iglesia en oración.

Si el destructor elemento
Amenaza la ciudad,
Gritáis al más somnoliento:
"¡Al fuego, volad, volad!"

Voz maternal muy amada
De los hijos de la luz;
Vuestra misión es sagrada
Doquier se planta la Cruz.

Oye el fiel con cariño
Su campana parroquial;
La distingue como el niño
La dulce voz maternal.

El viajero, el peregrino,
Cuando torna al dulce hogar,
De lejos en el camino
Conoce las del lugar.

Campanitas sonoras,
Broncíneas lenguas de Dios,
En mis luchas angustiosas
Consuéleme vuestra voz.

JUAN GARITA,
Presb^o

Heredia, setiembre 6 de 1908.

Precioso documento

Tenemos sumo gusto en dar
publicidad á la valiente manifes-
tación de las damas cartagine-

sas, que motivó, á lo que enten-
demos, la última resolución mi-
nisterial que suprime de los
programas de las escuelas pri-
marias la enseñanza de la *puer-
ricultura*.

"Sr. Presidente de la República

Con la reverencia que debe-
mos á la persona de Ud. y á su
representación de Jefe del país,
pero con la energía más firme
de nuestra convicción en el res-
peto, venimos á cumplir con el
deber que nos impone nuestro
carácter de madres de familia y
con el que todas tenemos de
conservar las buenas costum-
bres en la sociedad. Nos referi-
mos, Señor, al proyecto que se
gestiona actualmente en el Con-
greso, de organizar escuelas
mixtas de ambos sexos, y al de
impartir una enseñanza que lla-
man puericultura. Lo primero,
dada la precocidad de nuestra
raza, y tomadas en cuenta las
condiciones propias de nuestro
medio ambiente, es ocasionado
á peligros que no se ocultan á
la penetración del Sr. Presiden-
te: lo segundo es anticipar en
hora del todo inoportuna nocio-
nes que tienen que lastimar el
candor de las niñas, instándolas
á investigaciones que ajan
su pudor delante de los maes-
tros y familiarizándolas con un
orden de fenómenos y de ideas
que no deben penetrar sino
cuando la vida misma los trae
de manera natural á su examen,
no prematuramente, ni con los
artificios más ó menos maliciosos
de un preceptor en cuya seriedad
y discreción no se puede confiar
siempre.

No hacemos más extensas ex-
plicaciones de los motivos de
nuestra aversión á esos proyec-
tos, porque ni al talento del Sr.
Presidente se ocultan, ni encon-
tramos formas que, ajustadas
á nuestro decoro las revelan por
modo bastante eficaz. Suplica-
mos con toda behemencia al Sr.
Presidente, en nombre del alto
interés de la moral, de la socie-
dad y en guarda del crédito en
que debe mantenerse la instruc-
ción pública; que se digne poner

su atención en lo que dejamos
expuesto é impedir que tales
proyectos lleguen á una funesta
realidad; no sin hacerle presen-
te que, si razones que no alcan-
zamos á comprender aconsejan
al Gobierno persistir en tales
propósitos, habríamos de pasar
por la pena de retirar á nues-
tras hijas de la escuela oficial."

(Siguen las firmas.)

De Barba

Conforme nuestro anuncio
anterior fueron celebradas aquí
el 24, 25 y 26 de agosto próximo
pasado las fiestas de San Bar-
tolomé, patrono de este pueblo.
Desde las 12 del 23 comenzó á
desplegarse el entusiasmo popu-
lar con que esta villa se prepara
siempre á festejar la fiesta del
santo patrono. Hubo novena
y el 23 vísperas con música y
bombetas; á continuación la lle-
gada de los patronos de los ba-
rrios; fueron recibidos con la fi-
larmonía de esta villa; á las 7
p. m. rosario solemne y sermón
del señor Cura; después un
magnífico juego de pólvora elab-
orado por el señor don Euse-
bio Chaverri; hubo mucha con-
currencia de Heredia y pueblos
vecinos. A las 5 a. m. del 24
diana con pólvora y música; á
las 9 a. m. la procesión y segui-
damente la misa, la que fué
cantada por el señor Cura y re-
vestidos los presbíteros don
Emeterio Martínez y don Rafael
Camacho; la misa fué oficiada
por una magnífica orquesta
compuesta por los señores don
Pedro Calderón N., don Teo-
dulo Argüello, don Samuel
Montandón, doña Elena de Ar-
güello y otros. Ocupó la Cáte-
dra Sagrada en ese día el señor
Canónigo Valenciano y los pres-
bíteros Weber y Villaplana en
los siguientes. El 24 y 25 hu-
bo también vísperas, rosario so-
lemne en la noche y bonitos fue-
gos pirotécnicos. Tocó en esos
días la filarmonía de San Joa-

quín; la música del coro el 26 fué una magnífica orquesta dirigida por el competente músico don Maximino Campos.

Por decreto de 18 de julio del corriente año Su Santidad Pío X concedió indulgencia plenaria á los fieles que confesaren y comulgaren el día de nuestro patrono.

Bien por el señor Cura y Mayordomo y por los mantenedores don Pedro Montero y don Francisco Ruiz.

Corresponsal 2°

Setiembre 3 de 1908.

DE SANTA CRUZ DE CARTAGO

Bajo la dirección y preparación, de nuestro digno Sr. Cura Presb. don Francisco Steinhoff y del Sr. Director de la Escuela de este lugar don Respicio Calderón, se verificó la fiesta de la Primera Comunión de cincuenta niños de ambos sexos del modo siguiente: El día 21 de agosto hubo Solemne Rosario en honor del Sagrado Corazón de María; después de las Ave Marías hubo recitaciones adecuadas por cinco niñas de las que debían recibir al día siguiente, á Jesús Sacramentado, trabajo llevado á término por el Sr. maestro.

Al día siguiente, al saludarnos la aurora matutina, como por encanto fueron llevados esos niños como Angeles, ataviados con ese vestido de pureza, símbolo de la inocencia, al local de la Escuela, lugar designado para la reunión y arreglados en dos filas acompañados por las hijas de María y llevando la Superiora de ellas, Srta. Rosalina Pereira el estandarte de María Inmaculada, distintivo de esa Hermandad, dió principio la procesión hacia el templo, presidida por nuestro Cura, revestido con ornamentos sagrados; llegados á ese lugar se verificó la bendición de los niños.

Acto continuo dió principio la Santa Misa del modo más subli-

me y edificante; el Sr. Cura con frases adecuadas se dirigió á los niños hablándoles del Sacramento que iban á recibir; momentos antes los comulgantes cantaron himnos sagrados en honor de Jesús Sacramentado como ofrenda preparatoria. Cincuenta jóvenes tuvieron la dicha de recibir al dueño del cielo y la tierra por primera vez. En verdad que en sus semblantes se reflejaba su pureza de alma y cuerpo.

Terminados los oficios divinos del mismo modo que antes y amenizado el acto con música, fueron los niños obsequiados con un buen café en el local de la escuela por el Sr. Director, ayudado de varios vecinos caritativos de este lugar. Todo fué santa alegría en honor de ese día memorable.

A la una de la tarde se dió principio á la ceremonia nunca vista aquí, de la renovación de los votos; el señor Cura tomó la palabra explicando á los niños con frases llenas de ternura el significado de dicha ceremonia; después de los votos, fueron obsequiados los niños por el señor Cura y el señor Director con estampitas y rosarios. Así terminó esta gran fiesta, no sin la gratitud de los padres de esos hijos hoy herederos del Cielo. Es de justicia consignar un voto de gracias á la Junta de Educación por su ayuda tan oportuna á esta obra tan piadosa y edificante, fuente de verdadero progreso.

(Continuará)

El Corresponsal

Agosto 30 de 1908.

NOTAS

El gobierno nipón ha sufrido una crisis política que ha modificado casi todo el Gabinete. La causa ha sido que el jefe del gobierno, admirador de Zola, escribió un prólogo para la edición japonesa de la obra *París*, de aquel inmundo escritor, y apenas fué ésta publicada, cuando el Mikado avisó personalmen-

te al ministro de la Gobernación para que la mandase retirar por contraria al orden público. El distinguido prologuista, considerando esta lección tan bien dada, hizo dimisión de su alto cargo. Noticias posteriores aseguran que la policía japonesa tiene orden de perseguir todas las obras de Zola como subversivas é inmorales.

En la rifa que la semana antepasada se verificó de una ternera donada á la Conferencia de la Inmaculada Concepción, resultó favorecido el número de la Srta. Rafaela Arce. La Conferencia rinde por este medio las más expresivas gracias al generoso donante Sr. Ulloa.

Con motivo de un nuevo itinerario de correos, el Sr. Director del ramo ha dispuesto que la correspondencia que de Heredia se despacha vía al Pacífico se remita todos los días á las 7 a. m. por San José, excepto los sábados que se enviará á las 5 p. m.

Nuestra empresa es la que de plano ha resultado perjudicada con la reforma, porque los números de este semanario aunque fueren depositados el viernes temprano, no habiendo el sábado correo en la mañana, tendrán que permanecer en la oficina de esta ciudad desde el viernes hasta el sábado en la tarde, que se despacharán á las 5 p. m., llegando á su destino el domingo.

Como no sólo nosotros sufrimos el atraso sino la correspondencia del público en general, esperamos que el Sr. Director de Correos tendrá á bien hacer una reforma en el despacho del correo del sábado en un sentido más favorable al buen servicio.

“EL SOL”

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céfiros, zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles; casimires para hombre y para señora; zarazas crudas; crespones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carricles; gasas, etc. Pruébase una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Tip. L. Cartín G.